

**FERRO
CARRILES.**

Servicio de Trenes.
De Palma a Manacor y La Puebla
4 (mixto)—8:15 mañana y 2:45 tarde.
De Manacor a Palma y La Puebla
3:45 (mixto)—8:30 mañana y 3:30 tarde.
De La Puebla a Palma.
4:45 (mixto)—9 mañana y 6 tarde.
De La Puebla a Manacor.
4:45 (mixto)—9 mañana y 3:30 tarde.
Los miércoles 8 t. de Palma a La Puebla
Los jueves 11:30 m. de La Puebla a Palma

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION.

DESENGAÑEMONOS.

Una vez mas lo deseamos, una vez mas lo pedimos, pero si hemos de ser francos, tan poco esta vez lo esperamos. No nos desengañaremos.

El error es el patrimonio de la humanidad; la aspiracion constante de esta hacia la verdad, es el mas poderoso estímulo de vida, de renovacion y de progreso; pero los procedimientos que para descubrirla emplean son imperfectos, y muchas veces lejos de conducir al fin deseado, lo desvian del buen camino y lo conducen al abismo.

Por otra parte, las preocupaciones de la educacion, los impulsos del sentimiento, la flaqueza de la carne, ciegan la vista del hombre y le hacen ver los objetos á través de engañoso prisma.

Y estas condiciones son generales, todos las padecemos, nadie está de ellas exento; si por excepcional caso alguien se ve accidentalmente ó por singular y privilegiada constitucion libre de alguna de ellas, se pone en contradiccion con la humanidad entera, y, ó esta se postra ante él proclamándole santo, ó él sucumbiendo bajo el peso del anatema general que le declara ó réprobo ó loco.

Sugiérenos estas reflexiones, un tanto abstractas, la consideracion de lo que ordinariamente acontece en la esfera de la politica. ¿De qué otro modo puede sino explicarse ese constante fenómeno de que una gran nacion populosa, inteligente, fuerte, ilustrada, aparezca á los ojos de Europa, ora monárquica, ora republicana; ya absolutista, ya constitucional; y que pase de improviso y sin gradacion de uno á otro extremo, de una á otra oposicion?

¿Cómo, sino por las consideraciones expuestas, se comprende que á un mismo tiempo el partido que se

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

**VAPORES
CORREOS.**

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Mars 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

halla en el poder crea firmemente que á su lado tiene á toda la masa mas importante del pais, cuenta con las simpatias y el apoyo de este; y que lo mismo crean y sostengan todos, absolutamente todos los grupos que mas ó menos estremada, mas ó menos resuelta, mas ó menos transparentemente tienden á escalar aquellas alturas y á lanzar por consiguiente de ellas á los que las ocupan?

Esto sucede, y sucede de una manera evidente, indiscutible, innegable, sin que, ello no obstante, parezcamos conocerlo, y desde luego sin que lo confesemos. Y no solo sucede esto, sino que además acontece que cada cual se atribuye todas las virtudes, y achaca á los contrarios todos los vicios; se supone poseedor de todos los remedios, como si fuese una verdadera panacea; y en cambio sus adversarios llevan en el seno de su partido todos los males, todas las conflagraciones; son, en fin, cada uno una especie de caja de Pandora.

¿Es esto prudente, es discreto, es racional siquiera? No; no lo es; y al pensarlo, y al creerlo, como lo pensamos y lo creemos la generalidad, somos victimas de un error ingénilo, de un engaño propio de la humanidad.

Por esto es que llamamos la atencion de nuestros lectores sobre este asunto, porque el error es un enemigo encubierto y nos conviene conocerlo; que enemigo conocido es enemigo ya medio vencido.

Persuadámonos pues de que el mal está así en nuestro campo como en el del enemigo. No nos hagamos la ilusion de creer que están con nosotros todos los que no están con nadie.

Convenzámonos de que, como dijo el filósofo, todo lo real es racional; y procuremos á todo trance que desaparezca la razon que sostiene lo real, y logre existencia fuerte, vigorosa y duradera lo que aunque aparezca

ahora como antitesis de lo real, es suficientemente racional para lograr realidad con poco esfuerzo, ya que la única fuerza que hoy á lo real sostiene es nuestra apatía, es nuestro descuido, hijo de nuestra excesiva confianza, de nuestras ilusiones, del engaño en que vivimos.

Desengañémonos, pues, que lo exigen el bien de la patria y la bondad y escelencias de nuestro ideal politico. Si nos hacemos ilusiones, como se hacen todos los partidos, el nuestro será victima también como ellos de una ilusion que puede serle funesta y hacernos en su dia tocar un horrible desengaño.

Dice con mucha oportunidad «La Nueva Prensa»:

«Los neos acusan al Sr. Moyano de haber vestido el uniforme de Miliciano nacional en Valladolid.

«Quizás habrá servido en la misma compania que Nocedal.»

De esto tenemos muchos ejemplos en España, y fácil nos fuera en Mallorca encontrar personas que se vanagloriaban de lucir en todas las funciones el uniforme citado y hoy están enteramente entregados á los curas y monagos, deseando tal vez adornarse con el sobrepelliz y el bonete.

Copiamos de «El Globo» el siguiente suelto:

«Cuenta la «Nueva Prensa» lo siguiente:

«A un redactor de «El Globo» le robaron en la iglesia el paraguas el día de Viernes Santo.

A otro devoto, en el mismo día, y tambien en una iglesia, en el Ferrol, le robaron la capa.

¡Vaya! ¡Vaya! Qué gentes tan «mañosas» frecuentan la casa de Dios!

Los rateros serian quizá cabecillas de reemplazo.»

El apreciable colega ha padecido una lamentable equivocacion.

Sostenemos nosotros que el paraguas de el redactor de «El Globo» no fué robado si no cogido por un devoto en un momento de distraccion, sin duda.

cal del rey fué lo único que motivó el que yo quedara allí. Como que temian á la debilidad del cariño de mi tia, se le exigió que ella no vendria á buscarme, á fin de que pudiesen más fácilmente dominarme, léjos del apoyo de su afecion hacia mí.

Esta escelente mujer me riñó muy duramente, me hizo prometerle que no continuaria aquella conducta y se apresuró á hacerme salir, porque segun decia con su encantadora bondad: «esta casa me causa horror.»

Aquella misma tarde se me acompañó al colegio T... Encontré allí maestros que tenian al menos el mérito de ser bien educados; encontré allí cuidados llenos de simpatía y una especie de educacion familiar que procuraba establecer constantes relaciones entre el director y los discípulos; encontré allí el olvido de todo lo que yo habia sufrido

en el colegio y una tranquilidad á la cual hacia tiempo no estaba acostumbrado. Concluí allí mis estudios, que gracias á los encargados entonces de dirigirlos, no fueron demasiado malos é insignificantes.

III.

Noviembre 1846.

Desde que he abandonado á Adriana, me fastidio, y sin embargo la he dejado porque ella me fastidiaba. No es ella á quien echo de menos, lo sé, es la costumbre que tenia de ir á su casa, de permanecer allí largas horas, de oír música, de perder junto á ella el tiempo. Estoy ocioso por no tener ese mismo ocio.

Cuando me encontraba en su habitacion, junto al fuego, sentado en ese gran canapé que está junto á su cama, me acordaba de mi gabinete, de mi mesa redonda, de mi

En cuanto á los cabecillas, creemos que no los haya de reemplazo, puesto que si no llevamos mal la cuenta todos están colocados.»

Es muy antiguo en España ver á los reaccionarios de color subido, vulgo carlistas, dejar el fusil y la boina por la pluma y el tintero, encontrando en las Oficinas del Estado proteccion y empleo.

«La Gaceta Universal» ha tomado el pulso á la situacion, y la ha encontrado muy débil, casi espirante.

En cambio «La Politica», que se lo ha tomado tambien, la ha hallado con la misma fuerza y robustez que antes.

¿Se habrán tomado á sí propios el pulso nuestros colegas, creyendo tomarlo á la situacion?

Solo así se explican diagnósticos tan diferentes.»

No es extraño que «La Politica» encuentre el pulso de la situacion fuerte y robusto. Si se lo ha tomado despues de la transferencia del Noroeste, no es raro que le encuentre tanta robustez, que despues de estar uno redondeado y relleno siempre suele tener el pulso fuerte.

De una correspondencia de Madrid tomamos lo siguiente. Dudamos de que la historia contemporanea de España registre un hecho más escandaloso, como el cometido por el Gobierno actual con la transferencia de la comision de los ferrocarriles del Noroeste.

¿Cuántas personas habrá que bendecirán la hora en que ayudaron con sus influencias á obtener este resultado. De suponer es que esta influencia habrá recibido su debida retribucion.

«Todo declara que la «Gaceta» de mañana publicará el decreto aprobando la transferencia de la concesion de los ferrocarriles del Noroeste hecha al señor Donon, en favor de la compania anónima, á quien este traspasa su negocio. Dícese que á fin de acallar la opinion espantada, se le ha hecho borrar aquello de la prima de diez y seis millones de reales que, segun el gobierno debe ser y será arrego entre la nueva Sociedad y el Sr. Donon. Y como quiera que resulta, que cedido el negocio á la nueva Sociedad esta no puede marchar sino por el crédito, ó sea en la esperanza de que encuentre dinero con la hipoteca de lo que el gobierno le dá,

MEMORIAS DE UN SUICIDA.

RECOGIDAS Y PUBLICADAS POR
MAXIMO DU CAMP.

TRADUCIDAS DEL FRANCÉS,
PARA EL FOLLETIN DE LA OPINION.

Todo lo supe entonces y comprendí porque no habia recibido noticias tuyas.

Me habia escrito todos los dias, pero sus cartas quedaban interceptadas por el provisor, y no obstante mis cotidianos envios, ella no habia recibido ni siquiera una carta mia.

Cada dia venia ella para llevarme consigo, pero el provisor se negaba á que fuera, porque decia que era preciso que un castigo ejemplar sirviese de espacion á mi falta. La amenaza de la intervencion del fis-

sillon de tafilete y de las ocupaciones agradables con que podria recrear mi soledad; ahora que me encuentro en mi casa, libre y desembarazado de esa insuportable cadena, me acuerdo sin cesar de esa habitacion donde tantas veces me he encontrado, veo el piano cubierto de cuadernos, las cortinas de seda azul, las rinconeras llenas de chucherias, y el reloj de porcelana de Saxe. ¡Irá siempre el hombre marchando entre el deseo de lo que no posee y el recuerdo de lo que ya ha perdido?

Yo no volveré sin embargo nunca más á casa de Adriana; no me siento capaz de volver á empezar esa larga dolorosa via de un apagado amor que busca á ilusionarse de nuevo. Ella me ha verdaderamente amado? Nada sé; yo mismo me encuentro envuelto en una duda extraña acerca del estado de mi corazon, é ignoro si el sentimiento que

se exige tambien al señor Donon que se asegure la suscripcion de obligaciones en cantidad bastante, que será de cuarenta millones, para comenzar las obras. Y dice un periódico, que por cierto no dá estos detalles: «Desde ayer, el señor Lassa-la, parece más tranquilo.» ¡Como que hay motivo para estarlo! ¡Ahí no es nada, una sociedad que con ochenta millones se hace dueña y que comienza sus obras sin mas dinero que el que le produzca el que saque á crédito! ¡Ah! ¡Señor Donon! ¡y cómo ha entendido usted el país el que vivimos y la situación que nos gobierna!»

Con las siguientes líneas termina nuestro colega «La Correspondencia de Cataluña», un notable artículo titulado EN LA AGONIA, líneas que son dignas de ser meditadas por todos aquellos que desean que nuestra infortunada patria salga de la angustiosa y vergonzosa situación en que se encuentra.

«Lo que España necesita no son alardes de poder, ni principios de autocracia, ni vanidades supremacías de supersticiosa gerarquía; sino reformas radicales y supremas en todos los ramos, en todas las esferas, y en todos los ámbitos, que regeneren y salven el país, que equilibren y amparen la administración, que moralicen y vivifiquen todas las fuentes inagotables de nuestra poderosa y envidiable existencia, dejando crecer y desarrollarse la benéfica savia de nuestra esplendente y suprema soberanía.

Si el partido dominante se vé por naturaleza impotente para conseguirlo, si sus miras y doctrinas no pueden satisfacer todas las santas y nobles aspiraciones del pueblo hispano ¿á qué esa temeridad en sostenerse en el poder?... ¿á qué ese aletó continuo entre la vida y la muerte?... ¿á qué esa pertinaz angustia, esa constante zozobra, respecto al porvenir?...

Es necesario ya, que tal periodo acabe, es indispensable, á nuestro entender, que tan afflictivo estado termine, y si la situación actual adolece de capitales defectos ó vicios naturales que la imposibilitan de realizar el bien comun, váyase en hora mala y agrúpense todos los hombres amantes de nuestras glorias patrias, de nuestra felicidad y de nuestra vida, á la sombra de una bandera nacional que sea el norte de nuestras esperanzas, que sea el puerto de nuestra salvación que sea el cielo de nuestro bienestar y llévase al poder la significación genuina de nuestros deseos para que establezca el oasis donde reposar de nuestras pasadas desdichas, y establezca con fundamentos sólidos é inquebrantables el verdadero solio de la libertad; de la justicia, y del derecho moderno, cuna de nuestra venidera gloria universal y de nuestra eterna felicidad.»

SECCION LOCAL.

Seis ó siete meses hace que nuestro M. I. Ayuntamiento á quien inflama un celo ardiente y anima un veheméntísimo deseo de favorecer la enseñanza popular, se negó á proporcionar local para que pudiesen obtener la conveniente ins-

me ha arrastrado hácia ella era una mera necesidad de distracción que buscaba y una curiosidad que deseaba satisfacer. Despues hemos sido el uno del otro; habemos creído que era un afecto profundo ese natural entusiasmo propio de los jóvenes que alcanzan cosas desconocidas ó nuevas, y dejamos de sentir esa alegría que nos causaba el vernos, tan luego que nos hubimos acostumbado á ello. Nosotros no nos hemos amado; hemos buscado el uno en el otro lo que no existía, y nos hemos separado así como se abandona un campo agostado y convertido sin remedio en un erial. No volveré á su lado, pero es igual: ese rompimiento me deja un vacío; noto que he perdido algo, pero todo consistirá en contraer el hábito de fastidiarme á ciertas horas y de cierta manera.

Cuando la conocí, regresaba yo de mi viaje al Epiro, apenas curado

trucción los alumnos asistentes á la escuela práctica agregada á la Normal de esta provincia, hallándose cerrada y sin que los aspirantes al Magisterio puedan hacerse cargo de una manera práctica de los métodos y sistemas de enseñanza, cuestión muy principal que está prevista por la ley y demás disposiciones vigentes.

Contraviniendo á lo que está mandado muy terminantemente sobre el particular y no observando las claras y precisas prescripciones que rigen sobre la materia nuestra popular Corporación, deseosa de probar una vez mas el encendido amor que profesa á aquel ramo preferente de la estabilidad social, buscó un pretexto cualquiera y logró que se promoviese un expediente, que en nuestro país es lo mismo que decir una madeja sin cuenta, en el cual han intervenido la Diputación provincial, la Junta de Instrucción Pública, el Inspector de Primera enseñanza, y últimamente la Dirección General del ramo, á la que se le remitió á mediados de Diciembre del año pasado, y allí parece ha quedado encharcado Dios sabe hasta cuando.

Mientras tanto, merced al decidido apoyo y protección que nuestro Municipio ha prestado en todos tiempos á la educación de los niños, tenemos cerrada la principal escuela de Palma y con el inconveniente de no poder aprovecharse de las ventajas que reporta á los futuros Maestros, la práctica que en ella deben adquirir.

Gloria y honor á nuestro M. I. Ayuntamiento.

El ya célebre asunto de provision de la canongía doctoral vacante en esta Sta. Iglesia parece destinado á proporcionar mas de un disgusto á nuestro Ilustrísimo Cabildo y en particular á nuestro Excmo. Sr. Obispo, cuyo empeño en patrocinar el candidato carlista de que ya tienen noticia nuestros lectores y que es el recomendado por los jesuitas de esta capital y de los de fuera, corre parejas con el tesón manifestado por una fracción muy considerable de aquella comunidad, que no ceja ni un punto en lo que se refiere á oponerse á esta idea.

Así al menos se ha demostrado en todas las ocasiones en que se ha puesto sobre el tapete esta candente cuestión y sin ir mas lejos anteayer mismo se volvió á tener una prueba de esta lucha edificante en la cual el prestigio de la religion anda por las nubes, puesto que á pesar de haberse tratado seriamente sobre esta elección no puede venirse á un acuerdo.

El espectáculo no puede ser más interesante ni mas á propósito para mover la murmuración entre la grey y sobre todo para proporcionar excelentes ratos á mas de un centenar de envidiosos que se gozan en estas escenas por lo bajo.

De todos modos no deja de verse mal parada la autoridad del pastor á quien se le arrebatan sus ovejas, ni da tampoco una buena idea de su justicia y caridad el que antepone intereses mundanales de partido á los intereses espirituales de la Iglesia del Señor.

Copiando nuestro estimable colega el *Ibicensis* uno de nuestros sueltos en que dábamos cuenta de que el cartero de Ibiza cobra un cuarto por cada periódico que reparte, inserta á continuación las siguientes líneas:

«En su virtud el aludido cartero Don Diego Artero, persona que cumple es-
crupulosamente con su deber, nos ha su-

de una tifoidea; estaba aun enfermo; convaleciente y mareado por continuos deseos de sol y de Oriente. Me sentía naufragar en un decaimiento sin fondo; mi ociosidad se aumentaba con la apatía, la ola subía y cada dia me tragaba más y más; al igual de los que se ahogan, tendí las manos largamente sobre mi cabeza, y me pegué como un desesperado á lo que pasaba junto á mí.

Vi á Adriana; me persuadí muy fácilmente de que ella me gustaba y me obligué á amarla. Su larga resistencia reunió en mí una suma tal de deseos que su posesión empleó casi un año en agotar. Vino primero el cansancio, despues la saciedad, finalmente el fastidio. Cada palabra era motivo de discusión, cada hecho daba lugar á serias disputas. Estaba ella celosa de mis amigos, de mis ocupaciones, de mis deseos de viajar; á mí me irritaban

plícido hagámos presente á la «Opinion de Palma», que no solamente nada exige por los periódicos, sino que son muchos los que no le pagan siquiera las cartas.»

Nosotros no dijimos que el mencionado cartero *exigiere* un cuarto por periódico sino que lo cobraba y harto comprenderá el colega y el público tambien que por muy escrupuloso que sea ese funcionario en el cumplimiento de su deber cuando hay propina lo será mucho mas y cuando no la hay, tenemos reclamaciones como esas de que nos hicimos eco.

Si ese señor cumpliera tan escrupulosamente como dice, los deberes de su cargo, no llegaría el caso de pederle enseñar cuatro ó cinco cartas con reclamaciones de buen servicio, escritas por suscritores de Ibiza y que obran en nuestro poder.

Por lo demás, si son muchos los que no le pagan las cartas, será porque á él no le dará la gana cobrarlas, pues tiene este derecho reconocido por la ley y en ningun caso podrá aducir este hecho como apoyo de una sinrazon.

Ayer tocó el turno á los guardias rurales y á los serenos ó parte de ellos el ir á cumplir el precepto Pascual.

Decididamente estos señores serán en adelante un tesoro.

Con la conciencia limpia y el buche desocupado, no habrá ratero que en lo sucesivo pueda con ellos.

De hoy en adelante podremos dormir tranquilos.

La vigilancia que de poco tiempo á esta parte se ejerce en las puertas de esta capital es esquisita.

Ya se acabaron los matuteros y sobre todo las *matutas*: ya no hay fraude: ya no hay ojos gordos.

Un particular entró anteayer por la puerta Pintada, llevaba un par de gallinas al descubierto y una paloma en un cajon.

Denunció las gallinas y se olvidó de la paloma.

Tal cosa hubiese hecho! De resultas del escrupuloso registro fué descubierta la pichona en un rincón y, oh dolor! la pichona fué declarada de comiso, con arreglo á la instrucción.

Y eso que no hubo necesidad de que interviniesen los señores interventores que tienen á su cargo la intervencion de intervenir en este asunto por cuenta de nuestro M. I. Ayuntamiento.

Como es posible, pues, que pueda pasar una rata por las puertas sin que sea *guipada* por los despiertos dependientes!

Lo dicho, caballeros. De hoy más, se acabaron los matuteros y las *matutas*.

Tanto celo acabará sin duda con el fraude y aun con el intento de defraudar.

El vapor-correo «Jaime I» efectuó ayer tarde su llegada á esta capital, según le correspondía por itinerario. Habiendo abonanzado el tiempo efectuó su salida el «Jaime II» para Barcelona, detenido en esta desde el martes por causa del temporal.

Durante esta pasada noche han sido detenidos dos sujetos y llevados á Capuchinos por los serenos. Uno de ellos fué encontrado en lo alto de una escalera con intentos al parecer nada tranquilizadores, y el otro habia estafado cincuenta reales á su amo, de oficio panadero.

Dos remolachas menos en el catálogo de la gente del trueno.

las visitas que ella recibía, los bailes donde ella bailaba, las funciones donde ella se divertía. Cada dia, al ir yo á su casa, buscaba algun accidente que pudiese librarme de ese trabajo; entraba en su habitación lo mismo que entra un condenado en su calabozo; inventaba pretextos para poder venir más tarde é irme más pronto; fingía violentas jaquecas que permitiéndome dormir, me evitaban el seguir una conversacion intolerable. En fin, despues de muchas vacilaciones, de infructuosos ensayos, le he escrito hace quince dias un adios sobre el cual ya no volveré.

Apesar de todo, y no obstante mi resolución, estoy triste, soy desgraciado; el corazón me daña, y como nunca, me veo envuelto en mis desvarios sin fin. Durante el dia no sufro tanto, él pasa lentamente á través de los mil incidentes insignificantes de la existencia y no me

Anoche tuvo lugar la primera representación de la ópera «Favorita» en la cual debutó la triple Vicentina Ferni. No es nuestro objeto hoy adelantar juicio ninguno acerca de su desempeño y por lo mismo sin descender á los detalles de su ejecución, solo diremos que el público bastante numeroso que llenaba cuasi todas las localidades del Coliseo, no salió satisfecho, excepcion hecha de la parte de Baritono confiada al Sr. Giraloni que dijo con maestría y arte y al cual se distinguió con unánimes y merecidos aplausos.

Deseosos de tributar un justo y merecido recuerdo á la memoria del ilustre y malogrado joven Mr. Jean-Ferdinand-Henri Hermite, asistimos ayer al funeral que en sufragio de su alma se celebró en la iglesia de San Felipe Neri.

Una numerosa y escogida concurrencia llenaba las naves de dicho templo, y en el semblante de todos, conocidos y extraños del difunto, se retrataba el dolor y sentimiento: último homenaje al que supo en su estancia en Mallorca atraerse tantas simpatías.

Un modesto catafalco se ostentaba en el centro del templo y dábanle luz diez y seis antorchas colocadas en cuatro magníficos candelabros. Al pié de aquel yacían otras tantas preciosas coronas de flores y laureles, adornadas con grandes lazos de seda en la que se leían dedicatorias á la memoria de Hermite, por la Diputación Provincial, Instituto Balear y varios amigos de Palma.

UN RECUERDO DE ESPRONCEDA.

Hojas del árbol caídas
juguete del viento son,
las ilusiones perdidas,
¡ay! son hojas desprendidas
del árbol del corazón.

ESPRONCEDA.

GLOSA.

El hombre cuenta en su edad
horas sin cuento perdidas,
pasadas en la ansiedad,
y ellas son en realidad
hojas del árbol caídas.

Horas, que son huracanes
de violento turbion,
viendo al fin de sus desmanes,
que sus proyectos y planes
juguete del viento son.

Y mira con torbo sueño
esas horas trascurridas,
desiste ya de su empeño,
y vé al salir de su sueño.....
las ilusiones perdidas.

Son de la vida follaje,
si á la razón van asidas,
pero sinó, son su ultraje,
son desecado ramaje,
¡ay! son hojas desprendidas,

Por el huracán llevadas
al soplo de la pasión,
sin piedad son arrancadas
y una á una, arrebatadas
del árbol del corazón.

fatiga demasiado con su detestable realidad; pero desde algun tiempo el insomnio me atormenta durante la noche, y confieso que no tengo valor para soportarlo. Me acuesto con la esperanza de perder durante algunas horas la conciencia de mi vida, y á menudo ahora, apenas el sueño ha adormecido mi cabeza, que me despierto en seguida.

En vano procuro conquistar el descanso; huye de mí y me deja solo, perdido en la oscuridad, irritado contra ese velar que yo no deseo, frente á frente de mis dolores reales ó ficticios, y pronto á agravarlos con la exageración que les da mi insensato espíritu. Parece ser que la noche tiene una especie de poder lenticular que aumenta los sufrimientos y los hace monstruosos cuando son ellos tal vez insignificantes, á semejanza de esos microscopios que convierten una imperceptible larva en un animal,

Tu pensamiento, Espronceda, es una triste verdad; no hay ninguno que le exceda, y al fin en la mente queda esa amarga realidad.

Cualquier dirá en conclusion con las fuerzas abatidas, «tuvo Espronceda razon, juguete del viento son las ilusiones perdidas.»

Y al fin de algunos reng'ones, repetira veces ciento: «si tienen los corazones perdidas las ilusiones serán juguete del viento.»

Espronceda, si moriste, tu gloria en el mundo queda, tu mision ya la cumpliste, mas tu quintilla aun existe: duerme en paz, duerme, Espronceda.

MIGUEL DE GUZMAN.

CORREO DE AYER.

Madrid 5.

A cosa de la una y media de la tarde de ayer, varios disparos de arma de fuego espantaron la alarma en los alrededores del teatro del Principe Alfonso y llenaron sus puertas de un gentío inmenso, curioso por averiguar el motivo de las dotaciones. Naturalmente, las versiones que sobre el hecho circulaban en aquel sitio eran tan variadas y numerosas, que á la hora presente distan mucho de ofrecer un carácter de incontestable evidencia. A tal extremo llega esta divergencia de opiniones, que la prensa de la noche no ha podido ponerse de acuerdo aún sobre el traje del asesino, ni el lugar por donde penetrara en el teatro.

Segun nuestras noticias, á cosa de la una, el asesino, que se llamaba José Trabal y Brunet, entró por una ventana que cae á la espalda del circo y desde este punto se arrojó sobre unos telones que se hallaban en el taller de carpintería. «La Correspondencia y El Correo» aseguran que penetró en el teatro por la puerta de los profesores que da al Paseo de Recoletos, y aquella añade, que la portera del número 15 lo vió caminar con un hacha en la mano, los ojos encendidos y la fisonomía tétrica, como presa de un acceso de enajenacion mental, y seguido á corta distancia por un agente de orden público.

Parece probado, sin embargo, por posteriores indagaciones, que estos detalles contienen la natural inexactitud de los primeros momentos, pues el hacha de que se sirvió Trabal para el crimen la recogió en el taller de carpintería, y dentro ya por consiguiente del teatro.

Tan cierto es que el asesino penetró por el lugar que dejamos indicado, que las pesquisas hechas anoche en aquellas cercanías, han dado por resultado el encuentro de unos zapatos en una de las tapias cercanas á las Salesas, las cuales se supone fundadamente serian de Trabal, que caminaba descalzo y que se despojó de ellos para encaramarse mas fácilmente por la ventana.

Una vez en el taller y con propósito de penetrar en el teatro, comenzó á descargar con el hacha que allí se encontraba, y que servia al portero para cortar leña, tremendos golpes sobre la puerta. Al ruido de ellos, y creyendo la portera que seria algun carpintero que habia quedado encerrado, acudió con las llaves á aquel sitio. No habria llegado aún á la mitad del escenario, cuando apercibió á Trabal que habia ya conseguido derribar la puerta y que blandia amenazadoramente el hacha.

—¿Quién es Vd.? ¿qué quiere?—le preguntó la portera.

—Soy el vengador de la sociedad—contestó el asesino.

La portera, al escuchar estas palabras, y aterrada con el aspecto de Trabal, emprendió la fuga gritando desafortunadamente y seguida de aquel. La portera pudo ganar la calle por la puerta de los profesores, que da al Paseo de Recoletos, y allí dejó de seguirla Trabal. Gran número de

personas habianse aglomerado cerca de la puerta y entre ellas algunos agentes de orden público. El asesino comenzó á retar á todos, acompañando sus palabras de amenazas y demanes. El portero del número 15 acudió entonces, avisado por la portera del teatro, y excitó á los agentes para que se arrojaran á desarman á Trabal. Viendo la indecision de éstos, se dirigió á la parte trasera del edificio, con ánimo de penetrar en el taller y sosprender al asesino, obligándole á quedar encerrado en el salon de descanso y en la parte donde se encontraba hace algun tiempo el cuarto del Sr. Arderius.

Desgraciadamente no pudo tener esto efecto. El asesino, cansado sin duda de provocar inútilmente á los que se hallaban en la puerta, entró otra vez en el teatro, atravesó el escenario y llegó al taller de carpintería, en el mismo momento que el desgraciado Gaspar Menendez, portero del número 15. Entonces se arrojó sobre él, descargándole en la nuca tan terrible golpe de hacha que penetró en el cráneo del infeliz parte del mango de madera.

Los agentes de orden público habian seguido al asesino, y parece, segun se afirma, que presenciaron desde el escenario la terrible lucha. Trabal descargó sobre la victima nueve golpes mas, uno de ellos que le cortó la vena yugular.

Volvióse entonces sobre los que le seguian intimándole la rendicion y les dijo: «quien sea hombre que se acerque: le haré lo mismo que á este, porque he decidido vengar á la sociedad.» El portero del teatro que llegaba en aquel momento y que habia salido á desempeñar un encargo del Sr. Ribas antes del suceso, corrió al ministerio de la Guerra, de donde volvió acompañado por cuatro soldados y un cabo del regimiento infantería de la Princesa que daba la guardia del principal, al mando del capitán graduado teniente D. Alfredo del Aguila.

A la llegada de éstos, el criminal se parapetó en una rampa que se halla cerca del escenario y que daba acceso á las cuerdas cuando era el teatro circo de caballos. Cuando el oficial le intimó la rendicion, Trabal contestó arrojando un banco sobre la fuerza armada. «No me rindo, decia, no me rindo y tendreis que matarme para conseguirlo.»

Como esta situacion se prolongara de masiado, y el asesino arrojara puñados de serrin sobre los soldados con ánimo de cegarlos, el oficial les dió orden de hacerle fuego, más con propósito de intimidarlo que de ocasionarle la muerte. Cuatro disparos de fusil se le hicieron por los soldados y uno de revolver por el oficial. Quedaba un solo fusil cargado, y debemos advertir que la rampa que servia de barricada al asesino, se halla colocada de tal suerte, que no podia dispararle sino sesgadamente y siguiendo la direccion de una columna que ocupa la mitad de la rampa. El oficial repitió la orden de fuego despues de cuatro de intimacion al agresor, y el último disparo ocasionó su muerte. El tiro penetró por la sien izquierda y le produjo una muerte instantánea.

Segun parece, uno de los guardias de orden público que primero acudieron al lugar del suceso disparó sobre el asesino en el momento en que se precipitaba sobre el infeliz portero, pero con la mala fortuna de ocasionarse á sí propio una herida en la mano derecha.

Las noticias que dejamos apuntadas nos merecen entero crédito, y para adquirir las nos hemos dirigido á los sitios mejor informados del triste suceso.

Añadimos para completarlas que Trabal llevaba en su bolsillo un certificado de Zaragoza, por donde se ha averiguado su nombre, y siete duros en plata. Segun *La Correspondencia*, el desgraciado Gaspar Menendez, que fué trasladado á la Casa de Socorro, falleció ayer á las cinco. En el juzgado de guardia se recibió sin embargo el parte de defuncion á las nueve de la noche.

Diversas y numerosas son las versiones que sobre el asesino circulan, aun cuando la mayoría convienen en que se hallaba dominado por un acceso de locura. Sus palabras, y mas que sus palabra, las circunstancias del asesinato y sus provocaciones temerarias confirman esta version. Hay sin embargo, quien sostiene, que

Trabal venia huyendo acaso de una parte donde habia cometido otro crimen aun no descubierto, y que considerándolo perdido ha buscado ocasion de morir satisfaciendo sus pasiones sanguinarias.

Durante toda la tarde y la noche, Madrid entero se ha visto emocionado por este terrible drama. Causa verdadero espanto pensar á donde hubieran llegado las consecuencias del triste suceso, si hubiera ocurrido una hora despues cuando el teatro se hallaba por completo lleno de la sociedad mas elegante de Madrid que acudia al concierto.

Varios colegas de Castilla se quejan de que habiendo sufrido una notable baja el precio de los granos y siendo favorable el aspecto que presenta la próxima cosecha, se haya establecido el precio del pan en la mayor parte de las poblaciones de aquella comarca.

El viernes entraron en el puerto de Barcelona, procedentes de América, catorce buques con cargamento de balas de algodón, que ascienden á la suma de 13 mil 92. Los derechos que devengarán en la Aduana no bajarán segun arancel, de 50.000 duros.

Hacia algunos años que no se habia descargado en aquel puerto un cargamento de algodón tan considerable.

Londres 5.—El periódico el *Times* dice hoy que lord Northbrook se negará á aceptar el cargo de virey de las Indias inglesas.

Calcutta 5.—Se asegura que el jefe afgano Allubkhan ha proclamado la guerra santa contra los ingleses, y que está organizando sus fuerzas para marchar sobre Kandahar.

Londres 5.—El «Daily News» dice que Mohamed Yhan, uno de los principales jefes del Afghani tan, consiguió batir á un pequeño destacamento inglés, pero que murió en la empresa.

El «Morning Post» dice, con referencia á noticias de San Petersburgo, que es muy comprometida la situacion del general Loris Melikoff, presidente de la comision suprema ejecutiva, y que se cree que muy en breve perderá el favor del Czar.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

DE MARZO A MARZO.

Un año hace que se desarrolló la crisis famosa de Marzo. Un año que los conservadores liberales no han concedido preferencia ni atencion á otra cosa que á aquel acontecimiento que desde un principio vimos que seria para el bien del país estéril, y que ha degenerado en funesto.

Como si no hubiera para la patria otros intereses; como si la generacion actual no tuviera otros ideales, ni mas mision el gobierno, ni la nacion otro destino; como si aqui lo fuera todo el partido liberal conservador, hemos pasado un año presenciando dentro y fuera del Parlamento el triste espectáculo de sus bizantinas reyertas.

Hace un año todo era fingida alegría en ese campo; unianse el azahar y el laurel para levantar arcos de triunfo. Ni Marte habia dado á los ejércitos soldado mas insignie que el general Martinez Campos, ni Minerva tenia hijo mas predilecto que el Sr. Cánovas del Castillo. Era la cabeza que pensaba el uno, y el brazo que ejecutaba el otro. Bismarck y Moltke, unidos como los hermanos Siameses, podrian sólo dar idea en el presente de lo que iban á ser marchando juntos el héroe de los campamentos y lasombro de las academias.

La paz que el arrojó del uno y la prudencia del otro—no se admiten mas orígenes—habian traído, ofrecia ocasion propicia al desarrollo de sus bienhechores planes. Modestamente desde los escaños del diputado apoyaria el uno al otro; y el sábio á concebir proyectos, y el hombre de accion á llevarlos á la práctica, y todos á ayudarlos en su obra, no se darian punto de reposo hasta que la felicidad sonriese al país, como sonreia á los liberales-conservadores.

Entonces, todo lo que habia hecho el general Martinez Campos en Cuba era el colmo de lo conveniente; si alguien queria hablar de la isla se le obligaba á callar invocando el patriotismo; la prudencia prohibia el exámen de los hechos, y nada menos que el estigma de calumniar merecia el que se permitiese dudar de la union y concordia que reinaban en las filas mi-

nisteriales, que celebraban sus alegrías tomando, entre flores y discursos parecidos á himnos epitalámicos, tazas de té en el palacio de la presidencia.

La discordia no tardó en asomar entre aquellas flores la cabeza, y la astucia se apresuró á aprovecharse de su obra en cuanto vió á la inexperiencia aprisionada en las redes que le formó la lisonja.

Desde entonces presentaba el país esta reyerta intestina, á cuyas últimas escenas si ve estos dias de teatro el Senado. Acabamos de recorrer con afan las paginas del *Diario de Sesiones*, que reseñan los debates parlamentarios de estos últimos meses, y en vano hemos buscado en el cúmulo de discursos y en la sucesion de ruidosos incidentes la lucha fecunda de la idea que traduce en ley un gran principio, ó el desarrollo de un proyecto beneficioso que lleva á la práctica una reforma y al país una mejora. Eso acontecia en aquellos memorables tiempos en que las Cortes Constituyentes elaboraban la Constitucion de 1869 y las leyes necesarias para practicarla. Ahora no se trata de leyes, ni de principios, letra muerta son algunos artículos de la Constitucion vigente, no se ha legislado acerca del derecho de reunion, ni de los demás que consigna el título primero; no se han presentado luminosos proyectos; la mayor parte de las paginas están llenas de discursos para alusiones personales.

Los liberales-conservadores riñen, y como los titanes y semi-dioses se fulminaban montañas, se arrojan ellos en sus reyertas pedazos de la patria.

Los documentos mas reservados del ministerio de Ultramar han salido á luz, los que tratándose de Cuba invocaban siempre el patriotismo del silencio, han traspasado en su encono los límites de la imprudencia. Comunicaciones, telegramas, cuentas, todo se ha sacado al debate: no se ha vacilado en herir á la patria para mortificar al enemigo, y en el confuso clamoreo que las fracciones del partido liberal-conservador arman, no se oye otro argumento que el *mas eres tu*.

¡Qué triste y qué desconsolador espectáculo! ¡Qué historia mas funesta la de este periodo, que comenzó en 1879 y que en estos dias de Marzo de 1880 se desenlaza!

¡Y aún habla el S. Cánovas del Castillo de la necesidad de que el partido liberal-conservador continúe en el poder para proseguir su obra! ¿Qué obra? ¿Hay en casa alguien mas con quien reñir? ¿Ha quedado oculto algun edificante detalle? ¿No conocemos ya todos los resorts y todos los recursos de la hueste liberal-conservadora?

Cuando un partido ofrece el espectáculo que estos dias ha dado en la Alta Cámara el partido liberal-conservador, cuando sus actos de un año se condensan en una serie de disturbios domésticos, como los de la crisis de Marzo y la crisis de Octubre, no puede dar un paso que no sea una perturbacion, ni realizar un acto que no sea un conflicto.

No les queda sino envolverse como los romanos en su toga, para no dar en espectáculo las contracciones de la agonía.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 5:10 t.

(Recibido á las 7:31 t.)

Sigue en el Senado la discusion de la reforma del Código de Comercio.

En el Congreso sigue la interpe-lacion sobre los ferro-carriles del Noroeste.

Los bonapartistas se separan del Principe Napoleon.

Los liberales han tenido 120 votos de mayoría en Inglaterra.

Interior, 16:35.

Exterior, 17:65.

Bonos, 93:90.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p^o 16:42 1/2.

Barcelona, 16:27.

Palma, 16:32 1/2.

CULTOS SAGRADOS.

Dia 9.
S. HILARIO MR. Y STAS. MARÍA CLEOFÉ Y CASILDA VIRGEN.
 El jubileo de cuarenta horas se gana en las Capuchinas dedicadas a la Divina Pastora, esposicion a las seis, a las diez misa solemne por la tarde los actos de coro y al anochecer rosario, oracion, estacion y reserva de S. D. M.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 8 Abril de 1880.
 8.º de abono de la 1.ª decena.
 Segunda representacion de la ópera en 4 actos, del maestro Donizetti, titulada:
FAVORITA.
 Desempeñada por las Sr. s. Ferni (Vicentina) y Soriano y los S. es. Giraldoni, Ferrari, R. y Masip.
 Entrada general 4 rs. Al Paraiso 3. A las 8.
 NOTA. Queda cerrado el abono.

SINDICATO DE RIEGOS
de la acequia de Baster.

Efectuado el reparto entre los coparticipes de las aguas de esta acequia para cubrir los gastos autorizados en el presupuesto del corriente año, queda expuesto en esta Secretaria por el término de quince dias para los efectos de reclamacion. Palma 7 de abril de 1880.—P. A. del S. Miguel Garzu, secretario.

Colegio de S. Sebastian
 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

El director tiene el gusto de participar a los señores padres de familia haber trasladado su establecimiento a la calle de San Felio antes Carasas, número 7 piso principal de la izquierda complaciéndose en presentarles una especialidad en 1.ª enseñanza adornando con los adelantos de la época, tan interesante ramo fundamento de toda instruccion.

Cuadro de profesores.

- D. Antonio Albert.—Director.
- D. Carlos Jofre pbro., profesor de 1.ª y 2.ª enseñanza.
- D. Manuel Barceló, de francés.
- D. Bartolomé Bordoy, de dibujo.
- D. José Vaquer, de caligrafía.
- D. José Cañellas, de música y piano.
- Gimnasia aplicada a las escuelas de primera enseñanza.
- Se admiten alumnos internos y externos. 12

En la calle de la Union n.º 45 (antes tienda) hay varios muebles usados para vender propios para una tienda.
 En la misma informarán. 8

Gran rebaja de precios

en la acreditada tienda de D. Francisco Piña, calle Siete Esquinas, núm. 14, de los géneros siguientes:

- Indianas a 1'50 cénts. metro, igual a 3 cénts. palmo.
- Cretonas a 2'05 id. id. a 4 cénts. palmo.
- Lanas para vestido de Señora a 2'25 2'85 y 3'20 cénts. metro igual a 3 1/2 4 1/2 y 5 rs. cana.
- Mantas granadina labradas a 20 y 24 reales una.
- Idem Tamis a 10 rs. una.
- Hilo y seda a 5'85 5'77 y 10'50 metro, igual a 6, 9 y 16 rs. cana.
- Fay negro a 18 rs. metro a 28 rs. cana.
- Idem color 18 rs. id. a 28 rs. id.
- Merinos negros a 7'65 y 10'50 id. a 12 y 16 rs. cana.
- Tartanes apelnados a 9'40 id. a 18 céntimos palmo.
- Idem union 2'90 y 3'85 igual 4 1/2 y 7 y 1/2 céntimos palmo.
- Capuchas alfombra 140 rs. una.
- Idem lana a 30 y 38 rs. una.
- Idem merino negro de 48 rs. arriba.
- Pañuelos de seda a 4, 6, 7 y 8 rs. uno.
- Idem de lana 9/4 de 16 rs. arriba.
- Idem piñas 44 rs.
- Sábanas en una pieza 56 rs. una.
- Colchas blancas 36 rs. una. 3

A quien convenga.

Maletas a precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

ASTILLAS AMERICANAS
 para encender toda clase de carbones.

No conocidas aun en esta capital y siendo de gran utilidad e indispensables en las casas, se recomiendan por su comodidad quitando toda clase de olores que suelen hacer, cuando usan el petróleo para encender el fuego.
 Se vende al infimo precio de 7 céntimos de real el paquete que contiene sobre 50 astillas, necesitando solamente 2 ó 3 para encender cualquiera clase de carbon.
 Se hallan en venta en la tienda de José A. qui ó calle de S. Nicolás núm. 7 4

FÁBRICA DE SACOS DE YUTE
 EN SANTA MARÍA.

Depósito calle del Sindicato núm. 50.
 Sacos de yute para envases de almidon, sal en grano y molida, harina, etc. Telas para embalajes de mas de un metro de ancho a precios económicos.
 Expedicion a todos puntos. 60-25

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS
 CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 a 1 por la mañana y de 3 a 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.
 Hay para vender varias prendas. 31

CASAS DE RECREO.

EN EL PONT D' INCA.
 Se desea vender unas casas con una porcion de terreno todo cercado de pared, muy cerca de la fábrica harinera que se está construyendo en aquel sitio.
 Para mas informes, Sindicato 149. 8

Naipes.

Desde el infimo precio de 4 céntimos hasta 3 rs. baraja se hallan de venta en la calle de Palacio—4—frente a la Dipulacion.

Está para alquilar en la calle de los Hostales un primer piso con toda comodidad núm. 15.

COCINERO.

Se necesita uno que sepa su obligacion y que al mismo tiempo se encargue de la limpieza de la cocina. En esta imprenta darán razon. 8

Está para alquilar el segundo piso de moderna construccion de la casa zaguán número 55 calle de Pelaires: tiene mucha capacidad, agua a grifo y terrado: en el primero informarán. 28

Sávia de Pino

Curacion radical de las enfermedades de PECHO, ASMA, TISIS, TOS, BRONQUITIS y todas las afecciones en los órganos respiratorios, por medio de sus preparados JARABES, PILDORAS, y PASTILLAS DE LEGITIMA SAVIA DE PINO MOREY.

DEPÓSITO:—En todas las Farmacias. Al por mayor. Palma, Centro Farmacéutico. En Muro (Mallorca) Laboratorio de Morey. 32

PÉRDIDA.

El martes se extravió un pendiente.
 En esta imprenta informarán del dueño el que gratificará el hallazgo. 3

IMPORTANTE A LOS CERICULTORES

Las personas que desean adquirir simienta nueva de los Pirineos para la cria del Gusanó de la Seda que tan buenos resultados dió el año anterior, podrán dirigirse para hacer sus pedidos al comisionado que vive en la calle de Brossa, número 21, segundo. 13

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio.
 Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

LOS ESPLOTADORES.

NOVELA ORIGINAL
 POR
D. MIGUEL BIBILONI Y CORRÓ.
 Véndese en la imprenta de este periódico y en todas las demás librerías a 4 reales de ejemplar.

CRÉDITO BALEAR.

La Junta de Gobierno tiene acordado que rijan en las operaciones de esta Sociedad los tipos siguientes:
 Descuentos. 6 1/2 p.º anual.
 Préstamos con garantía de valores públicos. 5 1/2 p.º »
 Id. id. de valores locales. 6 1/2 p.º »
 Cuentas corrientes con garantía de valores públicos. 5 1/2 p.º »
 Id. id. de valores locales. 6 1/2 p.º »
 Id. id. de fi. cas. 6 1/2 p.º »
 Depósitos voluntarios con prévio aviso de 30 dias para su devolucion. 3 p.º »
 Id. id. de 60 dias id. 3 1/2 p.º »
 Id. id. de 90 dias id. 4 p.º »
 Palma 3 Abril de 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno.—Antonio Marqués.

IMPRESA DE B. ROTGER.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstruiciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad critica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre denunciarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curado de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tome las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y a 23 reales docena.
- Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quelglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
- Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
- Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
- Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
- Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
- Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.
- Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
- Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.
- Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
- Diarios de navegacion los hay a varios precios.
- Cuadernos de Búdova, a diferentes preeios.
- Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
- Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
- Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
- La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
- La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
- Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
- Reduccion de kilos a libras y milésimas por J. S.—Un real.
- Aferra qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
- Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS Y NOVEDADES

DE
JUAN MUNTANER.
Sindicato 2 y 4—antes Capellería.
 Procedentes directamente de las principales fábricas nacionales y extranjeras se han recibido ya los completos surtidos de géneros para la próxima estacion.
 Las grandes ventajas obtenidas en las compras permiten poderlos ofrecer al público a precios fabulosamente baratos. 9

Wertheim. WERTHEIM.



Nuevas y grandes reformas, en las célebres y sin iguales máquinas para coser

WERTHEIM.

Las máquinas de WERTHEIM superan a las de todos los demás fabricantes segun opinion de estos mismos; así pues

Wertheim no tiene rival.

VENTA A PLAZOS

¡¡¡DESDE 5 REALES SEMANALES!!!

DEPÓSITO EN PALMA

AGUSTIN BANQUE
 38 Odon-Colom 38